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К сожалению, приходится констатировать, что доработанный проект не снял 
всех российских озабоченностей по институциональным вопросам в Главе V 
"Укрепление ООН".  

Хотелось бы отметить, что Россия целиком разделяет тезис о центральном 
месте Генассамблеи как самого представительного совещательного органа ООН. 
Вместе с тем, редакция нового п. 121 идет вразрез с базовым положением Устава 
ООН о равенстве всех главных органов Организации. Считаем, что в данном 
пункте следует говорить о "жизненно важной роли", а не о "центральном месте" 
Генассамблеи в ряду уставных органов Организации. 

Что касается раздела "Совет Безопасности", то мы подтверждаем наше 
неприятие включения в него положений, которые ставят под сомнение 
"легитимность" решений нынешнего СБ. Напомним, что она проистекает из 
Устава ООН и никоим образом не увязана с процессом его реформирования. 
Полагаем также, что в итоговом документе следует воздать должное улучшениям 
в деле укрепления диалога и взаимодействия между СБ и широким членством в 
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ООН. При этом подчеркнем, что Россия последовательно выступает за 
дальнейшее совершенствование такого сотрудничества.  

Мы по-прежнему не разделяем идею "обзора равных" (peer review), дважды 
звучащую в разделе "Реформа ЭКОСОС". Не устраивает нас и текст по 
международному природоохранному управлению (international environmental 
governance). Заложенная в нем идея о движении в направлении создания 
международной экологической организации не готова для консенсусного 
принятия. 

Мы убеждены, что положительный результат способны принести только 
такие меры по реформе правозащитного сектора ООН, которые носят системный 
характер, учитывают мнения всех заинтересованных государств-членов и 
пользуются максимально широкой поддержкой. 

В этой связи полагаем, что ограничивать дебаты по этим вопросам только 
рамками сентябрьского Саммита или даже 60-й сессии Генассамблеи вряд ли 
оправданно. Следует иметь возможность провести широкие 
межправительственные консультации по всем параметрам правозащитной 
реформы в ООН. Наиболее целесообразным представляется учреждение Рабочей 
группы открытого состава, в мандат которой входило бы согласование всего 
комплекса вопросов, связанных с мандатом, составом, методами работы, 
процедурой выборов и т.д., применительно к новому органу по правам человека 
ООН. По итогам обсуждений Рабочая группа представит доклад 60-й сессии 
Генассамблеи для его возможного утверждения. До этого следовало бы избегать 
каких-либо категоричных формулировок по всем упомянутым вопросам в 
итоговом документе “Саммита-2005”. Именно по этому более целесообразным 
нам представляется использование в тексте нейтральной формулировки «орган по 
правам человека».  

В разделах «Секретариат» и «Управленческая реформа» мы хотели бы 
коротко остановиться на нескольких принципиальных моментах. 

Первое. Формулировки относительно отчетности и ответственности 
(содержащиеся, в частности в п. 134) являются недостаточными. Главы государств 
должны поручить Генсекретарю представить на рассмотрение Генассамблеи ООН 
конкретные предложения по созданию четкой, ясной и работающей системы 
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обеспечения отчетности и ответственности Секретариата за принимаемые 
управленческие решения и достижение конкретных результатов.  

Второе. Главы государств призваны также заявить о том, что с учетом 
качества и проработанности предложений по созданию системы отчетности и 
ответственности Генассамблея рассмотрит комплекс дополнительных мер по 
предоставлению больших полномочий и самостоятельности менеджерам в плане 
управления ресурсами, прежде всего людскими ресурсами. 

Третье. Необходимо зафиксировать понимание того, что и отчетность, и 
гибкость в управлении ресурсами являются компонентами системы управления по 
результатам, которая еще не работает и которую только предстоит создать. 

Четвертое. На наш взгляд, Главы государств должны также послать четкий 
сигнал Генсекретарю о том, что государства-члены ожидают от него повышения 
действенности и эффективности работы Секретариата, которые на сегодняшний 
день являются недостаточными. 

И, наконец, последний, но весьма принципиальный момент. Нам трудно 
согласиться с предложениями, внесенными в проект документа на последних 
этапах его обсуждения (имеем в виду пп. 146 и 147), коренным образом 
меняющими существующие механизмы обсуждения и принятия решений по 
вопросам, касающимся управления и надзора и входящим в компетенцию 
Генассамблеи. Мы не видим оснований для того, чтобы нарушать установленные 
процедуры рассмотрения административно-финансовых последствий мер по 
реформированию организации. 

В части, касающейся "региональных организаций", сохранилось 
сомнительное предложение о финансировании в "исключительных случаях" 
региональных операций, санкционированных СБ ООН. Оперативные различия 
между миссиями ООН и региональными операциями делают такую постановку 
вопроса неоправданной. В этой связи подтверждаем необходимость изъять 
данный элемент из текста. 

К вопросу внесения изменений в Устав ООН также необходимо подойти с 
большой осторожностью. Настаиваем на том, что исключение из Устава ООН 
ссылок на «вражеские государства» может быть произведено только 
одновременно с констатацией незыблемости итогов Второй мировой войны, а 
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также без подрыва юридической силы соответствующих положений Устава. 
Готовы поддержать формулировку по Военно-Штабному Комитету в п. 158. 

Отраженные в проекте важнейшие проблемы требуют детального 
согласования во всей их целостности государствами-членами. По нашему мнению, 
работу через фасилитаторов следует дополнить процессом согласования 
конкретных формулировок наиболее проблемных до сих пор разделов проекта с 
непосредственным подключением всех заинтересованных делегаций. Это поможет 
ускорить нахождение консенсуса по самым сложным группам вопросов и по 
тексту итогового документа в целом. 

Рассчитываем, что "Саммит-2005" увенчается комплексными и 
эффективными решениями. Готовы этому всемерно способствовать, в том числе 
активно участвуя в разработке его итогового документа. 


